
□本报记者 李睦

用爱的双手托起初升的太阳

景晓军是北京邮电大学信息
与通信工程学院教授， 也是全国
模范军队转业干部 。 从军 20多
年 ， 他从一个初中生学到博士
后。 虽然已经离开军队， 但是景
晓军一直保持了军人 “奉献” 本
色。 在2003年， 他婉拒了国外教
授让他去做第二期博士后的邀
请， 放弃了将近十倍的高薪， 留
在北邮埋头进行学科申报工作，
促成北邮申请成功 “军事通信
学” 硕士点。 他带领团队研制的
离子束溅射沉积薄膜系统， 填补
了国内该行业空白， 是我国高端
非硅芯片重大装备的基础。

痴迷数学
小战士变身博士后

童年时期的景晓军痴迷数
学， “其实我从小就喜欢数学。
小时候上学，同学们做算术题，其
他小朋友还在算， 我已经得出答
案。 ” 他经常琢磨数字之间的联
系，比如：两位数字横着相加与被
9整除的规律 。 他还善于下棋 ，
四岁就会下象棋， 长大之后还学
会了下“盲棋”，就是背向棋盘，棋
盘哪个棋子落在哪里全凭记忆。

景晓军的父母都是军人。 因
为从小受家庭影响， 景晓军年少
从军。 在部队的20多年， 是景晓
军成长的关键时期。 “我是技术
兵种， 训练就是上课。 但是与普
通中学学生在课堂学习毕竟不
同 。 一个是教员的水平参差不
齐， 往往是高中毕业的战士或干
部教我们初中课程。 另一个是课
程不是像普通中学组织学生学习
那样按部就班， 规范合理， 需要
自己去设计学习计划、 内容和进
度。 ”学习是个辛苦的事儿，而且

还以自学为主，更是难上加难。景
晓军说：“因为是技术兵种， 没有
深厚的理论基础， 在我所在部队
是很难实现发展的。 当时部队也
鼓励战士好好学习， 经常举办数
学竞赛 、 智力竞赛 、 专业比武
等。 这给了我很大的动力， 我也
经常在比赛中名列榜首。”

连队的军旅生活很艰苦 ，
一、 两个星期放映一次电影。 这
一天就是战士们的节日。 可是碰
上放电影的日子， 景晓军常常主

动要求留守值班。 “不是不想看
电影， 而是怕看电影耽误看书时
间， 当时我的愿望是考上大学。”
景晓军说。

景晓军经常一边值班， 一边
看书补习功课。 经过刻苦努力的
学习， 景晓军最终克服了常人难
以克服的困难， 考上了大学的数
学系专业， 后来又考上硕士、 博
士。 2000年， 景晓军来到北京邮
电大学电子与通信学科博士后流
动站深造。

弃出国深造机会
助北邮拿下军事通信学科

2002年 ， 景晓军博士后出
站， 成为北京邮电大学的老师。
2003年 ， 在一次国际学术会议
上， 景晓军发表了一篇学术文章
被美国某著名大学教授看上。 不
久， 景晓军收到该教授的邀请，
让他去美国做第二期博士后， 参
与一个课题的研究。 “我向这位
教授介绍了我的研究内容。 他认
为这个研究内容对他当时的研究
很有帮助， 希望我过去协助他。”
景晓军如果真能出国， 月薪要涨
将近十倍。 不少人艳羡地劝说他
抓住机会， 出国不仅能在学术上
继续深造， 还能开阔眼界， 对今
后的发展也很有好处。

可是， 景晓军却犹豫了。 因
为时任北邮校长的林金桐教授找
到景晓军，希望他留下来。林校长
在央视的 《财智论语》 节目中介
绍，北京邮电大学是以“电子科学
与技术”、“信息与通信工程”这两
个学科为主要学科来建设的 。
“我们学校这两个学科很全。 其
中， 军事通信学科在晓军教授来
之前是没有的。 当时除了军事院
校， 其他大学也都没有。 我们当
时想请晓军教授把这个学科带起
来。” 林金桐校长当时表示， 景
晓军是申请军事通信学学科的关
键人物，他不仅专业领域有建树，
而且了解部队需求。他要是走了，
学校暂时没有更合适的人选来顶
替这一位置， 这个任务就要推迟
两三年， 甚至要推迟三五年。

景晓军说， 出国的诱惑确实
大， 怎能不动心？ 但是， 当时要
给学校做点贡献的内心需求更

大 。 于是 ， 景晓军没有出国深
造， 而是在学校的领导下组织团
队进行军事通信学申报工作。

2006年， 北京邮电大学成功
申请到该学科硕士点， 为我国培
养和储备通信学方面的人才做出
贡献。

苦心钻研
攻克离子束刻蚀技术

景晓军是在十几年前接触到
离子束溅射沉积薄膜技术和离子
束刻蚀技术 。 这种技术通俗点
说， 就是利用电磁场使惰性气体
发生电离， 产生辉光放电等离子
体， 电离产生的正离子高速轰击
靶材料， 使靶材料上的原子或分
子溅射出来， 然后沉积到基体上
形成薄膜。

这项技术有什么用处呢？ 景
晓军说采用离子束技术应用设备
制造的高端微、 纳米薄膜， 多被
用于上天入海、 高热高寒、 复杂
电磁环境、 强腐蚀性条件等特殊
领域 。 而且 ， 这项技术是实现
“非硅” 芯片的技术基础。 但长
期以来， 离子束应用技术一直被
发达国家垄断， 设备依赖进口，
价格居高不下。

经过景晓军团队的研究和测
试， 离子束设备技术性能不断提
升， 改进后的离子束刻蚀机和镀
膜机， 可以在一张比头发丝还要
细上百倍、 千倍的透明塑料薄膜
上镀上新材料， 雕刻出复杂的电
路。 国内声、 光、 电、 磁微型元
件， 都适合用离子束在微纳米级
的薄膜上加工。

目前， 景晓军团队正在与企
业合作， 致力于将这项技术投入
到实际生产和运用中。
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□本报记者 李婧 文/摄

辉辉煌煌中中国国 奋奋斗斗有有我我

每天清晨在幼儿园大门口，
有这样的一些人， 身穿白大褂，
热情迎接并仔细观察着每个孩子
的健康状况， 她们就是幼儿园的
保健医， 是儿童健康的守护者。
中国科学院第一幼儿园保健医主
管李晓燕就是其中一员。

从2014年开始进入幼儿园从
事儿童保健医工作， 对于曾在医
院护士岗位工作11年的李晓燕来
讲， 这份工作既熟悉又陌生。 来
幼儿园工作前， 她理解的保健医
工作就是在孩子意外受伤时及时
做好消毒等工作， 可是， 在工作
后， 她才发现， 保健医的工作不
仅要做好儿童健康护理， 更要为
了儿童健康发展做好方方面面。

每天早上， 李晓燕都要细致
的对每一名幼儿进行健康检查，
为全体来园的儿童把好第一道健
康关口。 除了晨检工作， 她也要
按时走进班级， 检查班级消毒、
幼儿洗手、 刷牙、 喝水 、 午睡、

户外运动等方方面面， 为幼儿提
供第二道健康保障。 每次在孩子
吃饭的时候， 她都会进班检查饭
菜搭配的营养够不够， 饭菜孩子
爱不爱吃， 有没有孩子有挑食的
习惯……对于发现的各种情况，
李晓燕会和班级教师积极商讨改
进措施， 为幼儿的健康成长把好

第三道关。
在做好日常工作的同时， 李

晓燕还经常主动与家长探讨孩子
们的健康发展问题。 有家长经常
会说孩子们在家不喜欢吃青菜，
这让家长很是头疼， 担心孩子营
养摄入不足， 希望幼儿园能够在
伙食制作方面给家长支支招。 面

对这个情况， 李晓燕根据孩子的
年龄特点， 想到可以从孩子的兴
趣入手 ， 增强孩子对餐饮的兴
趣。 她利用下班时间查阅资料，
反复与经验丰富的保健专家取
经， 与园所的厨师们一起创新改
进方式……最终， 经过一段时间
的实践 ， 厨师尝试用蔬菜汁和
面 ， 来做成各种造型可爱的面
食。 当这些面食出现在孩子们面
前时， 一下就吸引了孩子们的眼
球， 有效地改善了儿童吃菜少的
问题。

有一次马上就要下班了， 李
晓燕突然接到家里电话说儿子发
高烧了， 但是她没有放下手中的
工作， 而是安慰着儿子要坚强，
说妈妈下班后就带你去看医生。
正在此时， 有个老师带着一名幼
儿来到保健室， 说观察到孩子有
点不舒服， 李晓燕检查后发现孩
子发低烧 ， 就赶紧联系孩子家
长， 当时正值晚高峰， 家长万分
抱歉地说要半个多小时才能赶到

幼儿园。 李晓燕电话里安慰着家
长， 突然想起了家里正发烧的儿
子……思忖片刻， 她给爱人打了
个电话 ， 把目前情况说明了一
下， 让爱人赶紧回家带着孩子去
医院检查。 “你是个保健医， 自
家孩子病了都指望不上你！” 李
晓燕的爱人有点生气， 忍不住数
落了她几句。 虽然李晓燕心里也
十分着急， 可想到自己作为一名
保健医不能辜负家长对幼儿园的
信任， 也不能表现出来影响生病
幼儿的情绪。 就这样， 李晓燕抱
着、 哄着， 等生病幼儿的家长把
孩子接走了， 她才急匆匆赶到医
院， 陪伴自己的儿子。

在李晓燕看来， 保健医的工
作平凡却无可替代， 自从选择了
这份以爱为主题的职业， 就是选
择了责任与爱心。 幼儿园的保健
医是用爱的双手托起初升的太
阳， 只要看到孩子在自己的关爱
下一天天成长， 就是她们最大的
幸福。

融入科研海洋 展现军人本色
———记北京邮电大学信息与通信工程学院教授、博士生导师景晓军

职工故事
爱爱爱爱爱国国国国国情情情情情 奋奋奋奋奋斗斗斗斗斗者者者者者 ———记中国科学院第一幼儿园保健医主管李晓燕
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退役不褪色 建功新时代

爱爱爱爱爱国国国国国情情情情情 奋奋奋奋奋斗斗斗斗斗者者者者者

景晓军， 北京邮电大学信息与通信工程学院教授、 博士生导
师。 全国模范军队转业干部， 科学中国人2011年度杰出青年科学
家， 国家863计划专家， 国防科技创新特区专家， 国家军用电子
元器件评估委员会专家， 北京邮电大学军事通信学学科带头人。


